



BOLETIN DE PRENSA

- Sin previa consulta, participación e información a los diez pueblos que habitamos en la ribera del Lago de Chapala, el Gobierno de Jalisco anuncia la Licitación No. CEA-PRO-EST-LP-016-25, para la presentación de propuestas del “Proyecto ejecutivo para la construcción de la infraestructura del Acueducto Sustituto Chapala- Guadalajara: línea de conducción”.
- Aún no ha finalizado el proceso de licitación y el costo del proyecto ya se triplicó. De 6,500 millones de pesos que costaría el proyecto según el gobierno de Jalisco, las empresas participantes estiman su costo entre 13,300 y 19.600 millones de pesos.
- Llamamos al diálogo por el agua al Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, la CEA y la SGIAJ, es urgente la restauración del Lago de Chapala y una nueva política integral de agua para el AMG y Jalisco.

Ribera del Lago de Chapala, 21 de mayo de 2025

El Frente de Pueblos de la Ribera del Lago de Chapala está integrado por comunidades, organizaciones y luchas en defensa del agua, la salud y el territorio que habitamos en la ribera de nuestro lago y trabajamos en su cuidado, protección, conservación y restauración.

Con sorpresa nos hemos enterado por los medios de comunicación de la publicación de la **Licitación No. CEA-PRO-EST-LP-016-25**, lanzada el pasado 10 de abril, por la Secretaría de Gestión Integral del Agua de Jalisco y la Comisión Estatal del Agua, para la presentación de propuestas del **“Proyecto Ejecutivo para la construcción de la infraestructura del Acueducto Sustituto Chapala- Guadalajara: Línea de conducción”**, sin previa información, consulta y **derecho a la participación** que tenemos las personas de la ribera para la toma de decisiones en obras de infraestructura que afectarán el Lago, su ecosistema y a todas las comunidades ribereñas indígenas, campesinas, pescadores, lancharos, comerciantes y población en general que vivimos en sus márgenes.

El anuncio de esta mega obra hidráulica contradice los compromisos de campaña del Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, quien se comprometió a **“cuidar el Lago de Chapala y no hacer nuevos sistemas que le saquen más agua, ... soy de la idea de que más bien se debe fortalecer el abastecimiento a través de otras fuentes”**, y aseguró durante toda su campaña a Gobernador de Jalisco **“que no se construiría el segundo Acueducto Chapala -**

Guadalajara¹¹. Nos preocupa su cambio de decisión, el incumplimiento tan rápido a sus compromisos y la violación a nuestros **derechos a la información, consulta y participación**.

Hemos visitado los diez municipios -siete de Jalisco y tres de Michoacán- que tendrían que estar enterados de esta obra y la población la desconoce, además, hasta el momento las autoridades se contradicen en sus argumentos de justificación, realización y tipo de obra, ¡NO HAY CLARIDAD!

Las y los ribereños sabemos lo que representa nuestro lago para el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG), pero rechazamos que el lago sea visto solo como una fuente de abastecimiento para una gran metrópoli sedienta y con una obsoleta e insaciable política del agua y de crecimiento urbano desordenado, **nuestro Lago de Chapala es un ser vivo que tiene derechos y que nos proporciona alimento, trabajo, recreación, espiritualidad, salud, clima, economía, biodiversidad y vida, además de ser parte de la cosmogonía de los pueblos Wixárika y Cocas**. Queremos que se le trate como tal y que antes de imponer un nuevo acueducto, en primer lugar, **se le proteja, conserve y restaure de todas las amenazas e impactos que actualmente padece**.

Hace 16 años el Lago de Chapala fue nombrado **sitio Ramsar** y está suscrito y protegido por la **“Convención Relativa a los Humedales de Importancia Internacional”**, por su diversidad y alto valor biológico y cultural. Sin embargo, esta protección no se ha respetado y actualmente el lago se encuentra en estas condiciones:

- a) Enfermo y contaminado por todos los arrastres de agrotóxicos de los monocultivos principalmente de la agroindustria de berries que lo han invadido, así como por sustancias químicas de la industria y las aguas residuales municipales sin tratamiento.
- b) Invadido en su zona federal por desarrollos inmobiliarios, turísticos y de agronegocios sin control y regulación adecuada.
- c) Ha perdido su biodiversidad y especies afectando cada vez más a la pesca y a la economía de la región.
- d) Por sus altos niveles de contaminación, la ribera del Lago de Chapala enfrenta un grave problema de salud pública a consecuencia de la contaminación ambiental y algunos de sus municipios encabezan los índices más altos a nivel nacional y mundial de insuficiencia renal que han incrementado la enfermedad y muerte de las personas principalmente de las infancias, juventudes y mujeres.
- e) No existe un programa de restauración integral del Lago de Chapala y sus ecosistemas.

Ante este contexto, y por la situación ambiental, hídrica y climática por la que atraviesa la ribera de Chapala y en general el estado de Jalisco, nos preocupa que la Secretaría de Gestión Integral del Agua de Jalisco y la Comisión Estatal del Agua, continúen impulsando una política de mega obras millonarias, que han demostrado como la Presa El Zapotillo o el Revive el Río Santiago, que no han resuelto la problemática y no han protegido a los cuerpos de agua superficial y subterránea, los ecosistemas y las personas. **Un dato de alarma es el incremento de los costos** propuestos por las 5 empresas seleccionadas en el proceso de licitación del nuevo acueducto y que se encuentran pendientes del fallo que emitirá la CEA y la SGIAJ el viernes 23 de mayo. **De 6,500 millones de pesos que costaría el proyecto según el gobierno de Jalisco, las empresas participantes lo duplicaron y triplicaron con un costo entre los 13,300 la empresa más baja y los 19.600 millones de pesos la empresa más alta**. Lo que nos reafirma que la estimación del gobierno ¿es incorrecta, o el proyecto no está analizado de manera completa y rigurosa?

Aunado a lo anterior, la gestión del agua en la Zona Metropolitana de Guadalajara es deficiente, y construir más obras hidráulicas no garantiza que los graves problemas en materia de agua que actualmente enfrenta la urbe se resuelvan, en tanto, no se replantee el modelo de crecimiento y urbanización; se restructure el SIAPA y se priorice la pérdida de alrededor del 50% del agua en las tuberías; se trabaje en la protección de las áreas de recarga; se impulsen proyectos de regeneración socioambiental y soluciones basadas en la naturaleza en la propia ciudad (cosecha de agua, reutilización, reforestación, etc.); y se siga concibiendo que las soluciones dependen del agua de sitios cada vez más lejanos como los ríos o el Lago de Chapala.

La falta de información y el manejo que el gobierno de Jalisco está dando a este proyecto, nos hace pensar que se correrá el riesgo de que se le saque más agua a nuestro lago, por ello nombramos a este proyecto como el Tercer Acueducto, pues sigue en funciones por décadas el primer sistema antiguo del río Santiago el Canal de Atequiza, aún con la operación del acueducto actual, nunca se canceló, por lo que nos preguntamos **¿quién nos garantiza que con el proyecto del nuevo acueducto no se mantendrán los otros dos en funcionamiento?**

Gobernador Pablo Lemus, usted tiene pocos meses en su responsabilidad y así como la grave problemática de la violencia que azota la entidad es una prioridad, el agua y el medio ambiente son temas de urgencia que debe atender en su agenda, por lo que le **hacemos un llamado al diálogo y a la urgente necesidad de construir conjuntamente con nosotros, con las organizaciones y especialistas un plan integral para restauración del Lago de Chapala y una verdadera política de gestión integral del agua para Jalisco.**

Por estas razones EXIGIMOS:

Al Gobernador de Jalisco Pablo Lemus, al Secretario de Gestión integral del Agua, Ernesto Marroquín Álvarez y al director de la Comisión Estatal del Agua, Mario López Pérez:

- 1. Respeten y hagan valer el derecho a la consulta, a la información y a la participación para la toma de decisiones en este megaproyecto,** al que tenemos derecho como habitantes de la ribera de Chapala. Se presenten en la ribera de Chapala y de manera pública y con toda la población se socialice el proyecto.
- 2. Se suspenda la Licitación No. CEA-PRO-EST-LP-016-25 lanzada el pasado 10 de abril,** pues los pueblos que seremos directamente afectados no hemos sido tomados en cuenta, no contamos con la información y no hemos sido consultados por las autoridades.
- 3. Se transparenten y hagan públicos todos los estudios, diagnóstico y bitácoras que demuestren la situación actual del acueducto. ¿Cuáles son las evidencias de su obsolescencia y su necesaria sustitución? ¿Dónde están los estudios, quién lo hizo?**

4. Se lleve a cabo una reunión de trabajo para presentar nuestros argumentos y posición sobre el Tercer Acueducto, los riesgos e impactos a Lago de Chapala y la región, así como nuestras propuestas para la conservación, protección y restauración del Lago de Chapala. **Se defina una ruta de trabajo y de diálogo.**

5. **Se lleven a cabo inspecciones comunitarias** en donde participen las autoridades y quienes integramos este Frente, acompañados de especialistas, organizaciones y medios de comunicación, **para conocer de manera presencial la situación actual del acueducto Chapala- Guadalajara y se nos muestren los sitios críticos que ameritan un nuevo acueducto.**

6. **Se convoque a un proceso de diálogo por el agua, con la participación de todos los actores y sectores** para la revisión y construcción de una nueva política integral del agua en el estado de Jalisco. Este diálogo y proceso de trabajo es urgente, antes de promover más obras de infraestructura.

7. Se presente y haga pública toda la información, los permisos, presupuestos, autorizaciones ambientales y de impacto social de esta mega obra hidráulica.

8. **Se le brinde el mantenimiento adecuado al acueducto actual** y se invierta el presupuesto contemplado para el Acueducto sustituto Chapala- Guadalajara: Línea de conducción, en **un programa de restauración integral, que beneficie al Lago de Chapala, los habitantes de la ribera de Lago de Chapala y sus ecosistemas.**

Al Congreso del Estado de Jalisco:

1. No apruebe presupuesto para mega obras hidráulicas millonarias y exija planes y políticas integrales de agua que respeten el ciclo del agua y los ecosistemas.

Al Gobierno Federal:

1. Revise el proyecto, detenga las autorizaciones e inicie los trabajos con las poblaciones de la ribera como para la restauración de lago como parte del programa federal de restauración de la Cuenca Lerma-Santiago.

Finalmente, los pueblos de la ribera Chapala nos sumamos a la Campaña Ciudadana #ElSiapaQueQueremos: Agua para la Vida, No para el Negocio. Es urgente reconstruir el SIAPA antes de pensar en más obras de infraestructura que no solucionará la situación del agua en Jalisco.

¡RESTAURACIÓN DE LAGO DE CHAPALA SI, TERCER ACUEDUCTO NO!

ATENTAMENTE,

FRENTE DE PUEBLOS DE LA RIBERA DEL LAGO DE CHAPALA: RESTAURACIÓN DEL LAGO DE CHAPALA SI, TERCER ACUEDUCTO DEL LAGO DE CHAPALA NO